

MATERIALES PARA EL ESTUDIO DE LOS MEDIOS

AGRESIONES A PERIODISTAS Y MEDIOS DE INFORMACIÓN DURANTE 1992*

Oralia Arreola Ochoa**
Gabriela Gómez Rodríguez**

Según informe dado a conocer por el Comité de Derechos Humanos de Colombia, al menos 570 periodistas fueron asesinados durante la última década en América Latina. La profesión del periodista ha sido declarada de emergencia en países como Guatemala, Perú y Colombia. En otro informe del Comité de Protección de los Periodistas, publicado en Washington, se da a conocer que durante 1991, 66 comunicadores murieron en ejercicio de su profesión. De esa cifra, 17 perecieron en diversos países, 21 durante la guerra yugoslava y cinco se reportan desaparecidos, "seguramente

- * Para la elaboración de la presente cronología fue consultado el Banco de Datos: "La Comunicación Social en la Prensa Nacional: Información Sistematizada" que se realiza desde 1986 en el Centro de Estudios de la Información y la Comunicación, de la Universidad de Guadalajara. La sistematización de este Banco de Datos se centra en los siguientes diarios: del Distrito Federal, el periódico *La Jornada* y el semanario *Proceso*; de Monterrey, Nuevo León, *El Norte*; y de Guadalajara, Jalisco, *El Occidental* y *Siglo 21*.
- ** Centro de Estudios de la Información y la Comunicación, Universidad de Guadalajara.

muertos". El informe destaca que la mitad de las víctimas del conflicto en Yugoslavia eran camarógrafos y fotógrafos. En lo que respecta a América Latina, en Colombia murieron diez profesionales, mientras que en Haití hubo 77 casos similares.

A continuación se presenta una cronología de las agresiones que periodistas y medios de comunicación sufrieron en todo el mundo, durante 1992. Es lamentable que pese a las denuncias, protestas, y lo más importante, el número de agresiones y asesinatos que se sufren con lujo de violencia casi a diario, tanto a medios informativos, como reporteros, camarógrafos, fotógrafos, no sea aplicada como debe de ser la ley, ni se proteja la labor del periodista, profesión que cada día es más peligrosa y por lo cual se atenta contra la libertad de expresión, contra el derecho a la información, en sociedades que se presumen democráticas.

1 de enero

El Salvador: Cinco minutos después de firmado el compromiso de paz en El Salvador, una potente bomba destruyó el vehículo del periodista de la agencia inglesa Reuter, Martin Langfield. Unas dos horas después, la casa-oficina de la agencia estadounidense UPI fue minuciosamente cateada por desconocidos. Todos los objetos de valor quedaron intactos: dicen los afectados que en ese momento no se encontraban en el lugar.

3 de enero

México: El ex jefe de corresponsales del periódico *La Opinión de la Costa*, Fernando Preciado Escobar, fue encontrado muerto el 31 de diciembre en el río Cuxcuchate, en la ciudad de Tapachula, Chiapas. Se desconoce el móvil del asesinato.

22 de enero

Colombia: El periodista Carlos Alberto Llanos fue asesinado en la ciudad de Cali, Colombia. Llanos era también abogado y activista político, y dirigía un noticiero popular que utilizaba para ayudar a personas de escasos recursos económicos.

27 de enero

Cuba: Es expulsado y golpeado en Cuba, el periodista español Santiago Aroca, del diario madrileño *El Mundo*, por haber entrevistado a la familia de Eduardo Díaz Betancourt.

1 de febrero

Chile: Es encontrado sano y salvo, luego de haber permanecido 145 días en cautiverio, en la ciudad de Santiago, en Chile, Christian Edward del Río, joven heredero de la cadena periodística *El Mercurio* e hijo del magnate de la prensa en ese país, Agustín Edward.

6 de febrero

Venezuela: Tras el fracasado golpe de Estado en Venezuela, el gobierno endureció su posición, al ordenar el allanamiento policiaco y requisita de la revista *Zeta* y del periódico *El Nuevo País*.

8 de febrero

Venezuela: Los funcionarios de la División de los Servicios de Inteligencia y Prevención (DISIP), de Venezuela, incau-

taron 25 000 ejemplares de la revista caraqueña *Elite*, que consagraba su edición a los sucesos del abortado golpe. *El Diario* de Caracas fue censurado al igual que los periódicos *El Nacional* y *El Universal*.

10 de febrero

Venezuela: El presidente de Venezuela, Carlos Andrés Pérez, levantó este día la censura impuesta a la prensa venezolana, esto debido al intento de golpe de Estado que tuvo ese país.

15 de febrero

Haití: Alan Tomlinson, un ciudadano británico que trabaja para la Radio Nacional Pública de Estados Unidos, y el norteamericano Nathaniel Sheppard Jr. del *Chicago Tribune*, fueron detenidos por la policía rural, en una aldea del norte de Haití. Los periodistas salieron ilesos del incidente después de recibir amenazas de muerte.

25 de febrero

Venezuela: Los periodistas venezolanos efectuaron este día un paro de 24 horas en protesta por la "censura, la autocensura y en defensa de la democracia", a raíz de las medidas restrictivas impuestas por el gobierno de Carlos Andrés Pérez, durante los primeros días posteriores a la intentona golpista en aquel país.

9 de marzo

México: El periodista mexicano, Ramón de la Mora Bueno, originario de Chiapas, fue muerto en un enfrentamiento entre la guerrilla que opera en Guatemala y patrullas militares.

12 de febrero

Estados Unidos: Manuel de Dios Unanue, periodista cubano radicado en Estados Unidos y fundador del Comité de los 75 —organización que impulsa el diálogo con el presidente de Cuba, Fidel Castro—, fue asesinado en Nueva York. El periodista de 48 años, era editor de *Cambio 21* y de una nueva publicación que comenzaría a circular esta semana con el nombre de *Crimen*.

16 de marzo

Guatemala: Familiares del periodista Arnold Girón denunciaron que un grupo de hombres hirieron a éste, con arma blanca, para advertirle que abandonara una investigación que realizaba sobre la niñez en Guatemala. En ese mismo país, 19 miembros de la Coordinadora de Partidos Políticos de Zacapa denunciaron que han sido amenazados de muerte por su investigación sobre el asesinato del periodista Jorge Dardón, corresponsal de una emisora estadounidense en esta entidad.

Estados Unidos: Un grupo de periodistas acusó al gobierno del presidente George Bush de hostilidad contra la prensa. En un informe, el Comité de Reporteros para la Libertad de Prensa enumeró 340 actitudes que tuvo el régimen estadounidense el año pasado y que estuvieron encaminadas a limitar la libertad de prensa sobre asuntos relacionados con el gobierno.

19 de marzo

Venezuela: En la ciudad de Caracas, fue reprimida una manifestación realizada en demanda de la restitución de las garantías constitucionales suspendidas por el Ejecutivo y de la

libertad de los golpistas del 4 de febrero. En el enfrentamiento resultaron detenidos el secretario general del Colegio de Periodistas de Venezuela y el fotógrafo Francisco Solórzano.

26 de marzo

México: La Asociación de Corresponsales Nacionales de Prensa protestó por la agresión que sufrió el periodista Marco Antonio González Reyna, jefe de información en Reynosa, Tamaulipas, del Canal 7 del municipio de Matamoros, por parte de Francisco Morales Hernández, comandante de la Policía Judicial del Estado.

6 de abril

Perú: La estación de radio Antena 1 de Lima, fue cerrada violentamente por efectivos militares debido a que "desacató" una orden gubernamental de no transmitir declaraciones contrarias a la decisión del presidente Alberto Fujimori de disolver al Congreso.

Perú: El ministro de Asuntos Exteriores de España gestiona la liberación del periodista peruano Gustavo Gorriti corresponsal del diario español *El País*, detenido en Perú tras el golpe de estado institucional registrado el domingo pasado.

15 de abril

México: El reportero gráfico de *El Universal* de Morelos, Tomás Manjarrés, fue golpeado y amenazado por los ex dirigentes de la Canaco (Cámara Nacional de Comercio) en Morelos cuando tomaba fotos del desalojo de las oficinas de ésta. Su equipo fue destruido.

17 de abril

México: El periodista radiofónico Nicandro López Vázquez fue asesinado a golpes por Sabino Ríos Nolasco, por hacer comentarios despectivos sobre las aspiraciones de éste a ocupar la presidencia de Comisariado Ejidal de Santo Domingo, ingenio del estado de Oaxaca.

6 de mayo

Colombia: El periodista Ismael Jaimes, editor del diario *La Opinión de Barrancabermeja*, fue asesinado en ese puerto fluvial del norte del país. Se desconocen los móviles del asesinato.

18 de mayo

Panamá: La Corte Suprema de Justicia de Panamá, declaró legal la detención del columnista Blas Julio, colaborador del diario *El Siglo*, quien acusó la semana pasada a la Procuraduría General de la República de ser un medio de mafiosos. El Colegio Nacional de Periodistas protestó por el arresto.

1 de junio

México: Agreden agentes judiciales a tres periodistas de la televisión de Nayarit, tras señalar su disgusto por una información difundida sobre la Procuraduría de Justicia del Estado y la impunidad otorgada a la Policía Judicial. Los periodistas son: Enrique Berúmen, Armando Fránquez y Eduardo Enríquez, reportero, jefe de información y camarógrafo, respectivamente, del noticiero *Al Momento*, del Canal 2 de Tepic. Por su parte, la Asociación de Pro-

fesionales de la Comunicación protestó enérgicamente ante las autoridades del estado para que se castigue a los culpables.

2 de junio

Cuba: Las autoridades cubanas confirmaron que decidieron suspender prórrogas de visas a corresponsales del sistema informativo de Televisión ECO, del consorcio mexicano Televisa. La agencia de noticias oficial de Cuba, Prensa Latina, argumenta que la medida fue por "la aparente falta de interés de Televisa por las informaciones sobre la Isla", mientras que por parte de la empresa mexicana se decidió cerrar la corresponsalía en aquel país debido a la falta de facilidades para desempeñar sus labores, principalmente sobre la disidencia contra el régimen de Fidel Castro.

3 de junio

México: El Congreso del Estado de Chilpancingo, Guerrero, aprobó por unanimidad la Ley de Fomento a la Actividad de los Periodistas, que considera, entre otras cosas, un fondo de apoyo para los trabajadores de los medios de comunicación que se formará con recursos propios y del gobierno estatal, financiamiento para cursos de capacitación y protección a su integridad física.

6 de junio

México: Fue agredido el reportero Mario Véliz Chaires por el tesorero municipal de Castaños, Monclova, Roberto Treviño Carreón, porque el periodista publicó acusaciones de que el funcionario hostiga sexualmente a sus empleadas.

9 de junio

Angola: Tres periodistas vinculados a la guerrilla Unión Nacional para la Independencia Total de Angola fueron detenidos durante la gira del Papa Juan Pablo II. Los reporteros fueron acusados de posesión ilícita de armas cuando intentaban asistir a una celebración presidida por el Papa. Los detenidos son: el portugués Joffre Justinho, coordinador del semanario *Tierra Angoleña*; Olinda Kulanda, locutora de la emisora Vorgan, y el periodista llamado Domingos Catchio.

21 de junio

México: El director del diario *Prensa Libre* de Ojinaga, Chihuahua, envió una carta al presidente Carlos Salinas de Gortari donde denuncia un intento de secuestro y amenazas a su familia. Armando Ortega Mata denuncia en el documento que el pasado día 18, Eleazar Flores Márquez, apoyado por dos agentes de la Policía Judicial Federal, entró a las oficinas del diario que dirige y lo amenazó por las publicaciones que hace el periódico.

23 de junio

México: Un grupo de priistas encabezados por miembros de la actual administración municipal de Ciudad Juárez, Chihuahua, agredieron el edificio del periódico *Norte de Chihuahua*. Los priistas estaban inconformes con una serie de reportajes que el diario publicó sobre las "Elecciones en Chihuahua: el precio del Poder".

1 de agosto

Turquía: El periodista turco Yahya Orhan murió durante un ataque armado entre el ejército y los guerrilleros autonomistas Kurdos. El día 30 de julio un corresponsal de la revista *Pueblo Libre* murió también de un tiro en la nuca. El número de periodistas asesinados en Turquía en lo que va del año ascendió a ocho.

2 de agosto

Guatemala: Los periodistas de la sección deportiva del diario *El Gráfico*, Erwin Mérida, Mario Ramírez, Orlando Bobadilla y Sául Hernández denunciaron que han sido amenazados de muerte en varias ocasiones y que esas amenazas han sido recibidas de manera telefónica. Según los periodistas las amenazas se deben a que han hablado en contra de la selección de fútbol de Guatemala.

Perú: El dirigente del Partido Popular Cristiano y periodista dueño de Radio Fortaleza, Santiago Jao Gómez, fue asesinado a balazos por un presunto comando de aniquilamiento del grupo terrorista Sendero Luminoso. La víctima era miembro de la Federación de Periodistas del Perú.

3 de agosto

México: El cuerpo de la periodista mexicana Flor de María Zapata Ledesma, encontrado en San Martín Sacatepequez, Quetzaltenango, en Guatemala, con varios impactos de bala, llegó a la ciudad de México el pasado 31 de julio, sin que se hubieran aclarado las circunstancias de su muerte. Los periodistas guatemaltecos publicaron el día 7 de julio que se había

encontrado el cuerpo de una mujer "que se supone era guerrillera mexicana".

7 de agosto

México: Cuatro periodistas de la revista *Noticias*, que iban a realizar una entrevista a María Julia Alsogaray, de la Secretaría de Recursos Humanos y Medio Ambiente, fueron golpeados y baleados por un grupo de desconocidos que se dieron a la fuga. Los reporteros informaron que los agresores fueron "allegados o custodios" de la funcionaria.

9 de agosto

Haití: Corresponsales de la prensa y radio de Puerto Príncipe son sometidos a presiones, las cuales se han incrementado estos últimos días por parte de los militares. Los periodistas son amenazados frecuentemente por oficiales debido a sus informaciones publicadas. Desde el golpe de estado contra el presidente Jean Bertrand Aristide, el 30 de septiembre del año pasado, muchas emisoras de radio han dejado de transmitir sus noticias por temor a represalias.

13 de agosto

Yugoslavia: Durante una sorpresiva visita del primer ministro yugoslavo Milan Panic a Sarajevo, el productor de la cadena estadounidense ABC, David Kaplan, fue asesinado por un francotirador. El periodista se había negado a usar un chaleco antibala.

Según la Federación Internacional de Periodistas, con la muerte de Kaplan aumenta a 27 el número de reporteros caídos durante el conflicto balcánico que comenzó en junio de 1991.

19 de agosto

México: Las instalaciones del periódico *La Opinión de la Costa*, en Tapachula, Chiapas, fueron heridos presuntamente por órdenes de José España Lope, presidente del consejo de administración de la Editorial Impresora de la Costa, con la intención de amedrentarlo y para que cambiara su política editorial. El director del rotativo, Rafael Arrazate Zepeda señaló que es "la quinta ocasión que personal de España Lope ocasiona desperfectos en el sistema eléctrico y la maquinaria para evitar la circulación del diario".

24 de agosto

Argentina: Periodistas argentinos fueron víctimas, en Santiago de Chile, de agresiones físicas por parte de los miembros de la guardia personal de Augusto Pinochet al tratar de acercarse a él a preguntarle su opinión sobre el conflicto limítrofe entre los dos países. Los guardias de seguridad golpearon a los periodistas destruyéndoles sus cámaras y grabadoras.

Yugoslavia: El grupo Reporters Sans Frontiers informó que al menos siete periodistas resultaron heridos durante los combates entre serbios y musulmanes en Sarajevo, la capital de Bosnia.

29 de agosto

El Salvador: La agencia salvadoreña de noticias Salpress denunció nuevas amenazas contra sus instalaciones, en una llamada telefónica que se recibió en la que advirtieron que la iban a "volver a quemar". Las investigaciones sobre el atentado anterior, el cual dejó pérdidas por más de 70 000 dólares, continúan sin aclararse.

México: Fue detectado un artefacto de utilería semejante a una bomba en *El Diario* de Yucatán, el cual fue dirigido a su director, Carlos R. Menéndez Navarrete. Una semana antes, Menéndez Navarrete sufrió una agresión cuando individuos no identificados apedrearon su casa y pintaron leyendas ofensivas. Hasta el momento no hay resultados en las investigaciones.

19 de septiembre

Colombia: Es asesinada en Medellín, la juez Miriam Rocío Vélez de López, de 38 años de edad, junto con sus tres escoltas. La juez, investigaba el caso de la muerte del periodista Guillermo Cano Isaza, director del rotativo *El Espectador*.

29 de septiembre

Venezuela: Hoppy Phelps de Robinson, directora del importante conglomerado de medios de comunicación Grupo IBC e integrante de la junta directiva de Radio Caracas Televisión, fue herida de un balazo en la cabeza por un grupo de desconocidos que le disparó a la entrada de su residencia en ese país.

11 de octubre

Venezuela: El fiscal general, Ramón Escobar, alertó sobre una eventual investigación de la justicia militar a la prensa e indicó que la acción corresponde a los tribunales ordinarios. Las declaraciones se producen ante los rumores de que podrían iniciarse juicios militares contra los matutinos *El Nacional* y *El Diario de Caracas* por la publicación de entrevistas a dirigentes subversivos que fueron fotografiados con los rostros cubiertos.

Octubre (sin día)

México: Graciela Machuca, colaboradora del periódico *Novedades* de Quintana Roo en Felipe Carrillo Puerto, fue intimidada judicialmente con una demanda por el supuesto delito de difamación y calumnias en agravio del director del plantel del Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica en aquella ciudad.

México: Hermelindo Martínez, corresponsal de *Novedades* de Quintana Roo en José María Morelos, fue golpeado por el chofer del presidente municipal José Francisco Sosa Dzul, debido a la publicación de irregularidades en el ejercicio del erario público por parte de esa autoridad.

1 de noviembre

Yugoslavia: En la región central de Bosnia-Herzegovina, un periodista de la televisora británica BBC perdió la vida, al ser alcanzado por un mortero el vehículo en el que viajaba. Con la muerte del camarógrafo Tihomir Tunukovic, de 25 años, se eleva a 30 el número de profesionales de la prensa abatidos durante la guerra en la región balcánica, que comenzó en junio de 1991; Tunukovic viajaba en un convoy cerca de la ciudad de Dhjelilovac, a unos diez kilómetros al oeste de la ciudad central Traunik.

9 de noviembre

México: El corresponsal del diario *Tabasco Hoy*, que se edita en Villahermosa, Tabasco, José Angel Muñoz González fue puesto en libertad después de haber permanecido encarcelado durante 18 días. Al periodista se le acusaba de haber participado en los hechos violentos del pasado 22 de julio en aquella cabecera municipal donde se produjeron destrozos,

robos y una mujer perdió la vida durante un forcejeo entre policías municipales y ciudadanos inconformes que demandaban la salida del entonces presidente municipal, Porfirio Zebadúa Salinas.

México: Fueron allanadas las corresponsalías de Notimex y *El Universal*, en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas.

Francia: Miembros del ultraderechista Frente Nacional tundieron a un técnico de la televisión francesa TFI, y maltrataron a otros tres reporteros. En protesta, la prensa nacional boicoteará el discurso final de la fiesta partidista de Jean-Marie Le Pen.

12 de noviembre

México: Más de 27 reporteros miembros de la Unión de Periodistas Democráticos del Sureste, realizaron en el zócalo de la ciudad de Puebla una manifestación contra la represión que ejercen los funcionarios públicos al trabajo y al respeto de sus derechos como seres humanos.

13 de noviembre

México: El ex director de *La Voz del Caribe*, Ignacio Mendoza Castillo, fue acribillado al llegar a su casa, ubicada en Iztapalapa, donde se había "autoexiliado" desde hace año y medio. Un día antes de su muerte, en la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) dijo sentirse "mucho muy desesperado" por las agresiones del gobernador de Quintana Roo, Miguel Borge Martín, a quien acusó de haber mandado balear a tres de sus hijos. La noche del homicidio regresaba de un plantón efectuado por periodistas del sureste en el Club de Corresponsales Extranjeros, donde horas antes el presidente Carlos Salinas de Gortari declaró: "En México se

mantienen los esfuerzos para garantizar plenamente la libertad de expresión y el respeto a quienes ejercen el periodismo”.

14 de noviembre

México: La cámara de diputados investigará por conducto de una comisión pluripartidista las denuncias de violación a los derechos humanos de periodistas de Quintana Roo y otros estados, que participan en la marcha Del Sur al Centro, por la libertad de expresión, iniciada el 4 de noviembre en protesta por los actos de represión de los cuales hacen responsables al gobernador de esa entidad, Miguel Borge Martín, y a los integrantes de su gabinete. A la marcha de periodistas de Quintana Roo, se han sumado otros de Veracruz y Puebla, quienes han incorporado sus propias denuncias.

16 de noviembre

México: El gobierno de Quintana Roo niega “terminantemente” tener alguna implicación en el caso del periodista Ignacio Mendoza Castillo y solicita a la Secretaría de Gobernación y a las procuradurías General de la República (PGR) y General de Justicia del Distrito Federal (PGJDF), así como a la CNDH, “realizar una amplia investigación que aclare y deslinde responsabilidades”.

17 de noviembre

México: El diputado federal suplente por el PARM, Herminio Díaz Cortez, y Francisco García Lozano, ex dirigente estatal del PAN, ambos locutores de la estación XEEW, fueron aprehendidos por el delito de incitación a la violencia, así como

de haber transmitido un casete de una conversación telefónica entre candidatos del PRI.

21 de noviembre

México: El reportero de la sección dominical de *Excelsior*, Rafael Luviano Delgado, fue golpeado por un patrullero de la Secretaría General de Protección y Vialidad. Como consecuencia de la agresión le fue extirpado el ojo izquierdo.

23 de noviembre

México: El fotógrafo Victor Mendiola fue agredido por miembros del Frente Nacional Democrático Popular (FNDP), donde se le destruyó y robó el equipo y material fotográfico captado para el periódico *La Jornada*.

4 de diciembre

México: El director del periódico *El Correo del Pacífico*, Arturo Flores Mejía fue aprehendido violentamente por la Policía Judicial del Estado, por una acusación de lesiones presentadas por Gilberto Bonfiglio Coronado, miembro de la familia concesionaria de la empresa DIMSA en esta localidad. Según señaló el periodista, lo acusaron después que repelió una agresión realizada por miembros y trabajadores del DIMSA, distribuidora de la Cerveza Modelo en tres municipios al norte de la entidad. Lo atacaron, dijo, para reclamarle ciertas publicaciones "en las cuales se señala la corrupción que utilizan para aumentar los centros expendedores de bebidas embriagantes".

México: La Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal (PGJDF) presentó a los policías Román Maya Moreno y Adán Fonseca González, del sector Cuauhtémoc, como

presuntos responsables de la agresión contra el periodista de *Excelsior*, Rafael Luviano Delgado.

5 de diciembre

México: El director del periódico *El Correo del Pacífico*, Arturo Flores Mejía, quien fuera encarcelado acusado de lesiones contra el empresario cervecero del poblado de Ruiz, Gilberto Bonfiglio Coronado, fue puesto en libertad luego de que decenas de periodistas protestaron ante la Secretaría de Gobernación y el Ejecutivo Estatal.

10 de diciembre

México: Una veintena de reporteros fueron agredidos por más de mil reos del Centro de Readaptación Social (CERESO), en Ciudad Victoria, Tamaulipas. Los presos destruyeron cámaras fotográficas y equipos de video. Los periodistas lesionados son: Ma. del Refugio y César Camacho del diario *La Verdad*, José Luis Contreras de *La Voz de Tula* y reporteros del *Diario de Nuevo Laredo* y de *El Norte*, de Monterrey.

16 de diciembre

Paraguay: El Sindicato de Periodistas de Paraguay denunció que Juan Carlos de Vargas, del diario *ABC Color*, fue amenazado de muerte por sus investigaciones sobre un caso de torturas a campesinos durante el anterior régimen.

19 de diciembre

América Latina: La Federación Latinoamericana de Periodistas creó una comisión especial encargada de investigar los

atentados que se produzcan en América Latina contra informadores. Lo anterior es anunciado por su nuevo presidente, Eleazar Díaz Rangel. Esta comisión, que se instalará en México en febrero de 1993, será promovida por dicha organización, así como por la Comisión Nacional de Derechos Humanos de México.

22 de diciembre

México: La subcomisión de Derechos Humanos, integrada para investigar la situación de los periodistas en Quintana Roo, y el asesinato del periodista Ignacio Mendoza Castillo, consideró que no existen elementos suficientes para establecer un nexo causal entre la actividad periodística del mismo y las acciones que culminaron con su asesinato.

México: El periodista del diario *Excélsior*, Rafael Luviano, aseguró que el proceso que se sigue a los presuntos responsables de su agresión —en la que perdió un ojo— tiene algunas irregularidades. Refiere que el director de Averiguaciones Previas, Pablo Chapa Besanilla, le impidió carearse con los policías presuntamente responsables que fueron consignados, lo que hubiera ayudado a esclarecer el hecho.

25 de diciembre

Guatemala: La Federación Latinoamericana de Periodistas (FELAP) demandó al presidente de Guatemala, Jorge Serrano Elías, garantías y protección para los periodistas que se desempeñan en ese país ante la ola de agresiones y atentados en su contra. Las amenazas y ataques a comunicadores y medios guatemaltecos culminaron, hasta el momento, con la colocación de una bomba que explotó en la sede de la Asociación de Periodistas de Guatemala (APG). Esta pidió justicia en los casos recientes de los periodistas Francisco

Salvador Olmedo y Héctor García, y exigió a las autoridades investigar lo sucedido al periodista Axel Cocon, miembro de la organización que recientemente fue obligado a salir del país junto con su esposa e hijo por amenazas de muerte y acoso de desconocidos.

29 de diciembre

México: El columnista del semanario *Objetivo* del Estado de México, Jesús Núñez Sánchez, falleció el día 28, días después de haber sido encontrado golpeado y fracturado de piernas y brazos sobre la marquesina del edificio donde se encuentran las oficinas del diario *Avance*, en Tlalnepantla. Núñez Sánchez, que desde hace más de 25 años escribía en varios periódicos locales, fue golpeado y presumiblemente lanzado al vacío por sus agresores desde las oficinas del segundo piso del periódico mencionado. El periodista murió sin haber recobrado el conocimiento para denunciar a sus agresores.

30 de diciembre

Guatemala: El procurador de Derechos Humanos, Ramiro De León Carpio, señaló a funcionarios del gobierno como los responsables de intimidar al gremio periodístico y pidió al presidente de aquel país, Jorge Serrano, que reflexione sobre el daño que le causa el conflicto que mantiene con la prensa. En una carta abierta dirigida al mandatario, De León Carpio insistió en que continúan los actos de represión e intimidación de diferente índole contra los medios de comunicación en el país, siendo éste uno de los factores que contribuyen a "socavar el frágil e incipiente proceso democrático en Guatemala".